
既让荒山披彩装 又让农户增收入种下一支花

林锦云是福建长乐人，16岁就开始踏入社会。2006年，在援宁干
部的推荐下，林锦云来到固原投资创业。从二手车收购到化肥生产，
从煤矿开发到装修施工，在把事业干得有声有色的同时，林锦云一有
空就跑到乡村考察，寻找新的投资项目意向。

2014年，国家发布加快木本油料产业发展的政策，而固原市原州区
河川乡的农民搬迁后撂下了大片的荒山与耕地，这让林锦云起了种植油
牡丹的心思：农民出地出力，他出苗出技术包回购办加工厂。

在甘肃、安徽、山东等地考察了一大圈后，林锦云采购了第一批牡
丹苗种，专门开辟五六亩试验田开始第一次试种。虽然牡丹抗寒性不
错，但 12月的原州区已经入冻，气温实在过低，再加上外地苗木“水土
不服”，第一年试种失败了很多，但林锦云没有气馁。种植季节不对，
那就调整栽种时机。苗木不适应水土，那就自己育苗栽培。土壤盐碱
度高，那我们更要严加选地。在经过多次尝试后，牡丹存活率达到
97%以上。

“他们不远万里来到宁夏，居然只是来搞绿化？”尽管林锦云的牡
丹种植已证明切实可行，但在许多不了解实情的村民眼中，通过种植
牡丹脱贫的想法，简直是天方夜谭。为了帮助村民迅速转变观念，林
锦云掰着指头给乡亲们算了一笔账：种玉米一亩收益只有 600元至 800
元，而种油用牡丹一亩收益可达 4000多元，加工成产品，收益还能再翻
一番……“我们不单单要让老百姓赚到钱，学到技术，还要帮助大家改
变致富旧观念，这是我们闽商来到宁夏的责任使命。”林锦云说。

试种成功后，2014年 12月，林锦云成立了宁夏瑞丹苑油牡丹产业
有限公司，公司以油牡丹、元宝枫、文冠果等木本特色油料（1.56万亩）
和道地药材为基础，集种植、品种选育、旅游、生物科技、产品研发、销
售等为一体的全产业链发展。公司在原州区河川乡打造集农业种植、
休闲观光、民俗体验、户外体验、户外运动、养生度假、特色餐饮等为一
体的休闲农业示范园，是生态恢复，农民增收、配套旅游、脱贫致富项
目和经济转型的重大示范工程。目前，牡丹基地有 15600多亩的规模，
每年四五月份，漫山遍野的牡丹花吸引了固原、银川、西安等地的游客
前往踏青赏花。

在福州马尾区江滨东大道，有一间规模不小的特产专卖店——宁
夏六盘山特产馆总馆。这里一楼销售滩羊肉、黄牛肉、红（黑）枸杞、五
谷杂粮、葡萄酒、固原红土鸡、金糜子系列酒、亚麻籽油、胡麻油、杏脯
等蜜饯果脯系列、马铃薯水晶三粉等 300余种的宁夏扶贫特色农产品；
二楼设置了用于产品体验的鲜味馆。目前，这种专门销售六盘山特产
的连锁店，已经在福州等地开了 14家。

作为一名来宁福建企业家，林锦云把宁夏当做自己第二故乡，心里
时刻装着宁夏的脱贫攻坚。

2019年，为了积极响应“东西部协作消费扶贫”政策，林锦云在福
建省援宁挂职干部的牵线搭桥下，在福州设立福州市闽宁情商贸有限
公司（宁夏六盘山特产馆）。宁夏六盘山特产馆展馆开业以来，得到了
福建、宁夏两省区各级政府的大力支持，并且迅速实现销售“蹿红”。
目前，宁夏六盘山特产馆已建立“总馆+分馆”的区域布局模式，在闽
侯、闽清、连江、晋安、仓山、罗源、马尾、宁德、古田等地建立分馆，全力
帮助宁夏特产拓宽在福建市场的销路。

“公司不仅打开了宁夏特产的销路，而且凝聚起更深厚的消费扶
贫力量。”林锦云说，2019年 12月，以宁夏六盘山特产馆为依托，闽宁
协作消费扶贫公益平台在马尾区成立。该平台调动广大企业家群体
参与扶贫公益事业，用企业大宗采购带动宁夏农特产品销售。平台成
立之初，福州市经济技术开发区管委会总工会、福州市民营企业家协
会等 13家相关单位、商（协）会及企业，与宁夏六盘山特产馆就消费扶
贫进行了采购签约，签约额达 3200万元。

销路打开了，怎样保证特产销售做到“真扶贫”？林锦云说，宁夏六盘山
特产馆展馆开创了“以品代购，以购代品，以买代帮”的消费方式，目前已带动
38家宁夏本土扶贫企业拓宽宁夏农特产品的销路，很多是收购农产品的前端
力量，借助合作社或者是直接向贫困农户收购农产品，进行深加工后销往福
建地区，以此带动周边村庄的农民种养特色农产品。

能否吸引普通市民走进特产馆购物，是消费扶贫能否成功的关
键。林锦云介绍，马尾区联合固原原州区，组织相关部门从种植养殖、
生产加工、采购流通等各个环节入手，认真把好入馆销售产品的质量
关，建立起企业产品销售准入机制，培育了一批可信赖的优质企业和
合作社。如今，宁夏六盘山特产馆的粉丝持续增长，宁夏土特产成为
当地更多市民的心头之爱。

六盘山高，闽江情深。来宁夏 15年，林锦云一直秉持闽宁协作、
诚信经营的理念，致力将企业做大做强，帮助更多的人致富奔小康，实
现自身价值的同时，也把闽宁情谊书写在宁夏大地上。

在原州区河川乡休闲农业示范园内，林锦云查看水果长势。

倾注满腔真情 造福一方百姓
——访固原市政协委员 宁夏瑞丹苑
油牡丹产业有限公司董事长林锦云
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说起国色天香的牡丹，我们会想起杨贵妃，但在固原的大
山里，一位来自福建的男人却与牡丹结下了不解之缘，他打造
了一个 1.56 万亩的牡丹基地，自己掘金，也帮农民脱贫致富。
他还在福州马尾区开设宁夏六盘山特产馆14家，不仅凝聚了
爱心企业的“团购力量”，还为普通市民提供了以消费助脱贫
的机会。他就是固原市政协委员、宁夏瑞丹苑油牡丹产业有
限公司董事长、福州闽宁情商贸有限公司董事林锦云。

带动消费扶贫 让脱贫更有“温度”心怀一方百姓
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从尹树高的一些过往经历可以看到，他
一直以一片热诚和爱心反哺社会、回馈公众，
致富思源，富而思报。

曾经，他以个人名义资助田家炳高级中
学 30名贫困学生三年的生活费；帮助江苏省
六合职业教育中心的数名贫困学生；2010年，
他以宁夏江苏商会的名义发动在宁的苏籍企
业家为宁夏光彩扶贫事业捐助 30万元；2014
年，当尹树高得知银川市西夏区镇北堡镇团
结村 200 多户村民出行困难，严重影响生活
时，他联系了 7名政协委员共同捐资 10万元，
帮助该村改造了 5条村庄巷道。还有汶川地
震、玉树地震、西南旱灾、雅安地震等灾难时
刻他也都慷慨解囊，回报社会。

……
“作为一个企业家，我们必须要做到致富

思源，要有回报社会的责任心，为社会做一些
力所能及的事情。”尹树高说。在 2020年疫情
防控阻击战中，尹树高虽然已不再担任宁夏
江苏商会会长，但他积极响应商会倡议，实时
关注疫情动态，调动各方力量筹措疫情防控
物资，并积极参与宁夏、江苏等地的捐助和志
愿服务，以实际行动践行共产党员的初心使
命，并彰显了一名爱国企业家回报社会、共克
时艰的责任担当。

在尹树高的带动下，他的企业也全员行
动起来，并表示要以高度的社会责任感和强
烈的家国情怀加入到这场抗疫斗争中来，凝
聚起众志成城、全力以赴、共克时艰的强大力
量。公司一些高管及员工积极协助、配合所
居住的社区，和社区工作人员一同完成了入
户登记和电话排查等工作。

尹树高用实际行动告诉每一个人，建设和
谐社会，每一个公民都有责任。只有热心社会
公益事业，以爱心和奉献回报社会的企业才能
赢得社会的认同和尊重，才能长盛不衰。

“2009 年对于我来说是非常特殊的一年。”
尹树高说，那一年，为了加强在宁江苏企业的紧密
联系，实现资源共享，由他牵头，在银川市工商联及
相关政府部门的支持下，成立了宁夏江苏商会，一
直到 2018年前后，宁夏江苏商会涵盖会员企业 300
余家，涉及能源化工等 20多个行业，为宁夏地区累
计招商引资达上千亿元。商会也先后被银川市委
统战部、工商联评为优秀商会；被自治区民政厅授
予“全区先进商会组织”称号；被自治区政府评为

“招商引资工作先进商会”；被自治区民政厅和工商
联评为 5A级和五星级商会；被自治区党委和政府
授予“发展非公有制经济工作先进单位”和“招商引
资先进商协会”称号；被自治区工商联授予“全区工
商联系统先进商协会”称号；被自治区政府授予

“2013年度全区招商引资工作先进商协会”称号。
2009年，尹树高在原公司基础上，正式注册

成立了宁夏优派莱斯集团有限公司。在随后的
几年里，他又分别注册成立了宁夏优派莱斯文化
传媒有限公司、宁夏优派莱斯酒店管理有限公

司、宁夏优派莱斯房地产经纪有限公司、中卫市
优派莱斯旅游养老产业有限公司等。

如今，尹树高的企业经营涉及房地产营销策
划、文化传媒、酒店连锁、钢结构等方面，企业也
由小变大，由弱变强，但他始终通过自己的模范
作用去影响职工。他善于用法治思维治企，先后
建立健全了《宁夏优派莱斯投资管理集团有限公
司章程》《宁夏优派莱斯投资管理集团有限公司
行为规范》，将制度、公约的条款、执行、监督与奖
惩有机结合起来，经职工大会讨论通过，印成小
册子，作为职工口袋书，让“至诚至上，货真价实，
童叟无欺”的理念深深地根植于每个会员和职工
心中。在员工工资福利上，他严格要求公司始终
做到按时足额发放。

在尹树高的带领下，他的企业先后荣获“宁夏
诚信建设突出贡献企业”“振兴宁夏经济·构建和
谐社会优秀企业”“中国地产 100营销策划综合实
力十强企业”“银川市房地产经纪服务诚信机构”

“银川市住房保障系统先进单位”等荣誉称号。

作为一项“吃青春饭”的职业，每一位运动员
的竞技体育生命都是短暂的。在 1992年巴塞罗
那奥运会上，祁春霞未能入选中国奥运军团。
祁春霞从容、冷静地面对了自己的年龄和体育竞
技状态，她选择了激流勇退。

1997年，宁夏体工大队任命祁春霞兼任女子
手枪队教练，她开始身兼教练和运动员双重身份，
边教边练，比赛场上与队员齐上阵。 1998 年，
祁春霞率队参加全国射击团体锦标赛，获得女子
运动手枪团体冠军、气手枪团体第六名，是宁夏建
队以来的最好成绩。同年，祁春霞摘得全国个人
锦标赛气手枪项目冠军。

2001 年，在赛场上拼搏了 20 年的祁春霞正
式退役，任宁夏体育局体工大队教练员兼射击射
箭队领队。“当运动员比较单纯，平时刻苦训练，
比赛好好发挥就行了，当教练员就不一样了，需
要操心的事更多了，总感觉时间紧、责任重。”祁
春霞说。

2008年 7月 1日，北京奥运火炬开始在银川传
递，祁春霞在新月广场跑出了首棒。“希望通过奥
运火炬在宁夏的传递，激发起人们对体育更多的
热爱和关心。”祁春霞说，“没能在奥运会上夺得金
牌是我人生一大遗憾，如今最大的梦想就是看到
弟子走入奥运赛场，为祖国升起一面五星红旗。”

◀在自治区政协十一届四次会议小组讨论中，尹树高就进一步营造良好营
商环境建言献策。

尹树高，自治区政协委员，自治区工商联副主席，宁夏优派莱斯
集团董事长。

在宁夏从商20多年来，尹树高一直积极引导江苏企业走进宁夏，
先后协助自治区开展了几十次“苏商宁夏行活动”，配合宁夏代表团
赴江苏招商引资，并获得“振兴宁夏经济杰出企业家”“自治区非公有
制经济人士”“优秀中国特色社会主义事业建设者”“五一劳动奖章”

“最美银川人”等多项荣誉，当选为全国青联委员。

诚信是建企之基 奉献是长盛之本
——访自治区政协委员 宁夏优派莱斯集团董事长尹树高
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1999 年，初出茅庐的尹树高踏入房地产领
域，从此走上了艰辛的创业路。那时的南京房地
产行业还处于起步阶段，尹树高以业务员的身份
奔波在南京的街头巷尾，凭借执着与坚定尹树高
坚持了下来。

他不断摸索，业绩突飞猛进，为公司创造了
一个又一个销售奇迹。短短两三年的时间，尹树
高就从一个普通销售人员做到了销售经理，直至
销售总监。就在发展处于上升期的时候，尹树高
毅然辞去了公司销售总监职务，开始了自己的创
业道路。

2003年，尹树高进驻宁夏并创办南京融丰

投资顾问有限责任公司银川分公司。作为一
个新成立的公司，开拓市场成了公司面临的
首要问题。面对生意上的困难，他始终坚持
诚信第一的信念，“只要自己以诚信为本，那
么在这个行业就一定会有立足之处。”尹树高
说，在公司经历了很长一段时间的市场开拓
后，他终于拿下了自己的第一个客户。据他
回忆，在项目销售过程中，当他得知一位客户
因资金问题不得不放弃购买项目时，他甚至
不惜自掏腰包先为顾客垫付了项目款。也正
是这样的人格魅力为尹树高赢得了消费者和
客户的赞誉。

创业之路 诚信第一

事业稳步前进 荣誉纷至沓来

致富思源 回报社会
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宁夏体育历史上的荣光
——访自治区政协委员 宁夏体育局群众体育处处长祁春霞
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祁春霞，自治区政协委员，现任宁夏体育局群众体育处
处长。国家级运动健将，宁夏体育史上第一个破世界纪录的
运动员，也是在汉城亚运会上为宁夏夺得第一枚亚运会金牌
（团体）获得者。她先后代表国家射击队出访10余个国家，获
得多个好名次。历年来，分别被国家和自治区授予“先进工
作者”“三八”红旗手、“劳动模范”等光荣称号，为宁夏体育事
业发展作出了杰出贡献。

在1984年全国射击健将邀请赛中，祁春霞
以高出两环的成绩，打破了原苏联运动员创
造并保持 10年之久的女子气手枪世界纪录；
1988年，她又入选中国奥运军团，征战汉城；曾
在两届亚运会上屡建奇功，打破世界纪录，夺
得亚运会金牌，多次代表国家队参赛……在宁
夏体育的历史上，祁春霞一系列骄人成绩永远
被载入史册，这是宁夏体育的荣光。

祁春霞的父亲是体育迷，在他的影响下，
祁春霞从小就对体育产生浓厚兴趣，乒乓球、篮
球、排球是她钟爱的体育项目。令祁春霞深感
意外的是，她的命运是在一瞬间发生改变的。

1981 年 6 月的一天，离高考仅剩一个
月。祁春霞与同学回家路过宁夏体育馆时，
看见门口贴着一则小启事，仔细一看，原来是
当时的自治区体工大队面向中小学校招收业
余射击队员。“走，打枪玩玩去！”祁春霞一声
吆喝，几个人兴冲冲跑去报了名，并接受了身
体基本测试。几天后，祁春霞和同伴接到训
练通知。虽然马上要参加高考了，但父母的
支持给了祁春霞训练的勇气。此后，她义无
返顾地跨进了射击运动门槛。新鲜感消失殆
尽，取而代之的是训练的枯燥与乏味，同伴的
相继退出并没有动摇祁春霞。由于射击运动
天赋极高，仅用了 6个月，祁春霞就从一名业
余选手成为一名专业射击队员。 1982 年 4
月，训练不到一年的祁春霞第一次参加全国
射击邀请赛，一举射落两枚金牌，名声大震。

意外跨进射击运动门槛

由于成绩突出，1985年，祁春霞入选国家队进行
集训。“刚进国家队时压力很大，队友都是各省挑出来
的好手。我的想法很简单，那就是怎么去战胜对手。
一个运动员，除了有好的技术，还要有过硬的心理素
质，要学会自我调控。”祁春霞说，“运动场有胜必有败，
我没想那么多，只想利用好手里的每一发子弹。”

众所周知，射击比赛一定程度上与装备有很
大关系，现在我国射击选手使用的大部分是进口
器材，可当时祁春霞用的是国产枪和子弹，打破世

界纪录的难度可想而知。
1986年 9月 26日。在第十届亚运会女子手

枪 25米慢加快部分（运动手枪）比赛中，中国队参
赛队员一开始由于太过紧张，发挥并不理想，老对
手日本队一度领先。到了速射部分的 30发，来自
宁夏的祁春霞与队友文芝芳、祝玉琴沉着冷静顽
强拼搏，频频命中 10环。最后一组圆满收官，祁
春霞 5发子弹打出 50环，中国队以总分 1748环的
好成绩夺得冠军。

用国产枪弹破世界纪录

退役后勇挑重担


